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文 化
软实力

搭建大舞台 唱响大文化
文/记者 王凡 图/记者 张大乐

“香城大舞台”跻身全省优秀文化品牌、“一五一十”工程叫响全国、缔结国际友好城市7个……《政府工作
报告》中呈现的一系列精彩文化章节，引发与会代表和委员的共鸣。

与经济亮点相得益彰的，是我市不断提升的文化软实力。连日来，围绕文化传承、文化产业、文化品牌等
问题，代表、委员们纷纷建言献策。

《政府工作报告》提出，十六潭公
园、青少年宫、嫦娥广场等对外开放，
博物馆、竹博览馆、潜山古寺等相继建
成，香城泉都品牌越擦越亮。

一系列咸宁元素的“走红”，引发
大家对本土文化的传承与挖掘的探
讨。以《嫦娥》实景剧为例，孙和平委
员认为，《嫦娥》以桂花、嫦娥、月亮为
元素，对咸宁的嫦娥文化，经过挖掘和

整理，成功在传承中提高了文化知名
度。

《嫦娥》的火热，为我市传统村落
的挖掘、保护和利用提供了样本。王
向阳委员表示，我市被省文物局列为
全省唯一传统村落试点地区，重点确
定了50多处传统村落，要进一步分三
个层次进行保护。

崇阳提琴戏入选国家级名录，通

城县瑶族拍打舞、通山县杨芳豆豉
酿制技艺等 17个入选省级名录；省
级保护项目“赵李桥黑茶制作技艺”

“通山木雕”“镇氏风湿病疗法及马
钱子秘方”正申报国家级“非遗”名
录……对此，梁斌斌委员表示，非遗
是极具特色的文化资源，要加大对
我市非遗的传承性开发力度，在建
立图文声像资料等抢救性开发的同

时，要建立传承基地和文化生态保
护区进行整体性保护，且要通过振
兴传统工艺、发展文化旅游进行“生
产性传承”。

代表、委员达成共识，实施城市文
化提升工程，加快建设永安阁、冯京公
园等“城市符号”，同时实施“乡土文化
百人工程”，发掘、保护和传承咸宁农
村特色文化。

挖掘特色，赓续活力

如何厚植资源优势，搭建文化大
舞台，打造地方文化精品？

胡春雷代表说，要建立覆盖城乡
的公共文化服务设施体系、惠及全民
的公共文化服务供给体系、科学规范
的公共文化服务制度体系、配套完备
的公共文化服务保障体系和公共文化
服务评估体系等五个体系，积极创建

全省公共文化服务体系示范区。
冯晓光委员建议，政府部门要尽快

形成共识，支持打造具有唯一性的“赤壁
青砖茶”公共品牌，将“赤壁青砖茶”品牌
上升省级公共品牌层面和发展战略，进
一步出台对茶产业的扶持措施，在加大
政策扶持机制上形成合力，壮大青砖茶
产业的实力，使“赤壁青砖茶”实至名归。

在全市众多文化品牌中，温泉休
闲文化最为人瞩目。我市拥有丰富的
温泉资源，地热水年总储量达700万
吨，“一城十二泉”。

“从第一届到第八届国际温泉文
化旅游节，温泉正牵动中国与世界更
多热切的目光。”杭莺代表认为，“温泉
之乡”要“香”起来，就必须以“大文化”

的理念塑造温泉文化。
杭莺建议，将三国历史文化，鄂南

山水文化、桂花文化、竹文化、茶文化，
向阳湖名人文化，汀泗桥、黄袍山等红
色文化作为温泉文化的丰富底蕴，将
温泉资源植入历史元素和文化内核，
捆绑式发展以温泉文化为主导的旅游
产业。

厚植优势，塑造品牌

“补齐短板，发展文化产业”，成为
代表、委员关注的热点话题。大家一
致认为，实施文化项目带动工程，打造
文化休闲、文化创意、影视娱乐等文化
产业，建设一批富有特色和影响力的
文化产业基地。

在公共文化资源“短板”方面，张
旺宝委员认为，不光要恢复古老的文
化资源，也要建设一批经济文化发展
需要的现代文化资源。既要“高大

上”，也要“接地气”。他建议，通过采
取“PPP”、“BOT”等社会和市场化运作
模式，加大对文化工程的投入。

李雪梅代表认为，资源中的“文
化”不是抽象概念，而应该是故事情
节的展现。人们记住了故事内容或
对故事情节感兴趣，也就赋予了文
化内涵。开发文化资源，关键要把
故事讲好，根据事实讲述历史故事，
整理史料，形成文献，给人留下深刻

印象。
围绕实现文化与旅游联姻目标，

周志专代表说，加快提升第三产业占
GDP的比重，构建“一心两轴五区四
点”旅游格局，支持“五区四点”景区景
点开发，培育旅游市场，推介“舌尖美
食”，发展乡村旅游、生态旅游，积极争
创湖北旅游强县。

《政府工作报告》提出，要加强与
韩国太白市和义王市、匈牙利威莱士

艾及哈兹市、法国奥贝维利耶市等国
际友城经济文化互动，加快建设中瑞
咸宁示范项目、“法国之家”。

梁斌斌委员认为，我市对外交流
和合作这一块有很大空间，要以文化
为起点带动经济发展，以经济发展促
进文化传播。职业教育要借此契机走
出国外，湖北科技学院和中职学校的
思路应该更开放一点，加强与国外高
校的互动。

补齐短板，开发开放

记者 张大乐 向东宁 袁灿 夏正锋 摄

◀ 胡 晓 燕
委员：依照职工
实际，解决好他
们的社保问题，
让 企 业 发 展 无
后顾之忧。

◀ 罗 志 明
代表：建立高速
公路市级交通
管理联动机制。

两会影像

▶ 余 英 志
委员：要完善金
融体系，服务房
地 产 业 更 好 更
快发展。

▶ 王 京 华
代表：创新投融
资平台，为乡村
经济发展拓宽
渠道。

■共同关注■

7日，在政协第五联组讨论
会上，沈小龙委员建议：利用家
规祖训建设美丽乡村，提升全
民综合素质，保护好乡村生态
环境。

“农村在发展建设过程出
现的污水随便泼，垃圾随处倒，
河道满是塑料袋，乡路满是垃
圾堆等现象，都体现出村民的
素质有待提高。”沈小龙说，他
是来自崇阳的一名摄影工作
者，走遍家乡山山水水后发现，
虽然到处都配备了垃圾处理
箱，但垃圾依然随处倒，村庄环
境也受到不同程度的破坏。因
此，他认为建设美丽乡村首先
要提高村民的素质。

“在崇阳一个偏远的乡村
中，有一个村庄每家每户都收
拾得干干净净，村容村貌整洁
清爽，村民热情好客。原来这里
的民俗民风都是祖祖辈辈传承
下来的，且族谱之中还记载着相
关内容。”沈小龙介绍道。

沈小龙认为，家规祖训是
国家几千年的传统文化，是家
族文明的精髓之处，与社会主
义核心价值观也一脉相承。因
此利用家规祖训配合社会主义
核心价值观来提升村民的综合
素质，让美丽乡村建设改变的
不仅仅是村容村貌，同时也改
变着村民素养。

（记者 吴晓莹）

咸安代表团分组审议《政
府工作报告》时，聂选明代表建
议尽快出台小餐饮规范标准及
规定。

据了解，目前，我市小餐饮
行业发展迅速，仅咸安区各类
小吃店、面馆、烧烤等小餐饮店
就多达534家。虽然通过政府
和监管部门的大力整治，小餐
饮“脏、乱、差”现象有所好转，
但总体来说离群众的就餐环境
及卫生要求仍有差距。

聂选明说，湖北省部分市
州已相应出台小餐饮管理办
法，在我市争创全国食品安全

示范城市、促进旅游产业发展
的格局下，应加强小餐饮规范
管理，严格规范小餐饮从业标
准和行为，推进食品产业健康
发展。

聂选明建议，市政府尽快
出台小餐饮规范标准及规定，
并按标准实施许可，推进规范
提升，食品药品监管部门应采
取多种措施，加强监管，加大执
法力度，对该处罚的实施处罚，
该取缔的依法予以取缔，促使
经营主体自觉遵守法律法规，
履行主体责任，切实规范经营
行为。 （记者 张敏）

强化管理规范小餐饮店

提升素质助力美丽乡村

曾庆祝委员提出，现在乡
村游很火热，可是我们的部分
乡村，道路建设却没有跟上。
有的农村道路宽度只有2米多
一点，不到3米，仅能容2辆小
车并排前行，容易堵车。“农村
道路既要注重数量，还要注重
不堵、宽敞、安全性。”

“不光是修路，农村道路每
隔一定距离，可以修建错车
位。”李剑锋委员也提出了建
议。他说，修建错车位投资小，
见效快，能有效降低农村道路
危险性。

杜欣艳委员说，部分农村
交通肇事的处理存在“执行难、
过程长”的问题，要引起关注。
例如2016年，我市某乡村留守
儿童撞伤了老人，但肇事方未
满16周岁，家境较困难，父母也
不愿配合理赔，事件结果以撞
伤老人自掏腰包疗伤告终。杜
欣艳建议，要强化农村交通安
全监管，严查严处私车超员、无
牌无证驾驶等违法行为，加大
宣传，提升广大驾驶员和村民
交通安全意识。

（记者 陈希子）

加强建设确保交通安全

关键词：农产品安全
夏有杰代表：农产品质量安全与广大群众生活息息相关，新形

势下，农业部门应强化职责担当，把农产品质量安全监管、“三品一
标”认证、推进农业标准化生产作为今后工作的重点，从源头上保
障群众“舌尖上的安全”。此外，应扎实推进秸秆禁烧和综合利用，
大力实施测土配方施肥和农作物病虫害绿色防控，减少环境污染，
保证绿色发展。

关键词：乡村旅游
阚娟代表：政府应加大对乡镇发展旅游的支持力度，以向阳湖镇

为例，该镇正在打造“湖鲜文化之乡”，然而除了丰富的旅游资源外，
城镇配套基础设施却相对薄弱，制约乡村旅游发展。

关键词：企业环保
周明炎代表：发展不是一朝一夕的事情，环保也不是一朝一夕的

事情。应该政府能给企业时间整改，环保部门能出点子，帮助企业进
行整改，在整改的同时，保证企业的正常生产。

关键词：农企协会
罗望秀代表：希望嘉鱼县能够成立农企协会，在农业企业、农业大

户申请贷款的时候，为企业主提供产业政策方面的知识，信贷可以由
协会进行担保，帮忙农业企业、农业大户解决融资信贷难的问题。

关键词：农产品检测
刘永利代表：希望咸宁能够建立先进的农产品检测机构。当前，

对于农产品加工企业，产品的健康安全，关乎企业品牌的生死，但是咸
宁本地没有先进的农产品检测机构，需要送到上海才能检测。

关键词：田野国家乡村公园
周志专代表：对于旅游发展用地，希望政府能给予政策支持，同

时，希望能够成立相应的产业基金，对官桥八组建“田野国家乡村公
园”给予支持。

关键词：乡村医疗
刘莎莎委员：要提高乡镇医疗卫生发展水平。有些乡镇卫生院

的医资力量较薄弱，无法保证正常工作的开展。建议制定乡镇医技
人员管控机制，上级医疗部门加大对乡镇医疗技术人员的交流培训，
提高医技人员素质。同时，提高基层医护人员薪资待遇，吸引、留住
人才，避免出现人员“空挡”情况。
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